
令和元年度第１回文化財保護審議会 会議概要 

 

○ 日 時：令和元年 ８月２６日（月）１４：００～１５：３０ 

○ 場 所：鶴岡市櫛引庁舎３階教育研修室  

○ 次 第 

報告事項 

（１）令和元年山形県沖地震の文化財に対する被害について  

 

（２）文化財関連事業について 

１）建造物                  

・金峯神社本殿修理工事      ・旧西田川郡役所美観向上整備事業 

・旧東田川郡会議事堂上下窓建具修繕 ・松ヶ岡開墾士住宅整備工事 

２）民俗文化財 

・鶴岡市民俗芸能保存団体情報交換会等 

３）史跡                   

・松ヶ岡開墾場保存修理事業（５番蚕室） 

４）天然記念物 

・文下のケヤキ樹勢回復保全事業  ・宮泉寺のヒサカキ 

５）日本遺産関係 

 ・出羽三山協議会の状況について  ・サムライシルク協議会の状況について 

 ・北前船協議会の状況について 

６）その他 

 

○ 出席委員 渡會俊正、植松芳平、酒井英一、本間 豊、小野寺良寛、五十嵐俊司 

野堀嘉裕、柴田和彦、渡部 幸、上野由部、佐藤靖法 

○ 市側出席者 

市教委   ：布川 敦教育長、鈴木 晃参事、佐藤嘉男社会教育課長、 

三浦文化財主幹、沼沢課長補佐、眞壁主査、日向専門員、 

小林専門員 

 

○公開・非公開の別 非公開 

○非公開の理由  会議の内容に個人情報が含まれること。また経過を公表することがで

きないものがあるため。 



○ 会議内容 

１．開  会 

２．委嘱状交付 

３．教育長あいさつ 

４．報告事項 

（１）令和元年山形県沖地震の文化財に関する被害について 

   ［委 員］温海地域の国史跡小国城に含まれる熊野神社境内で被害があり、今後文

化庁の調査官からも見ていただき、補修工事を予定している。 

   ［委 員］出羽三山神社でも千佛堂に展示している県指定木造阿弥陀立像が倒れ破

損した。今後修繕する予定である。 

［委 員］致道博物館でも重文の旧鶴岡警察署庁舎と旧西田川郡役所で内部の漆喰

壁に亀裂が入るなど被害が生じている。国や県、市とも相談しながら修

理を進めていく方針である。 

［委 員］今回の地震で石造物関係も積雪などで倒壊する可能性があるので注意し

た方が良い。 

［委 員］地震対応はすぐやらなければならないものと、少し間をおいてやるもの

とを見極めて実施していただきたい。 

 

（２）文化財関連事業について 

１）建造物 

・金峯神社本殿保存修理工事 

◆質問意見等 

［委 員］８月３日に開催された修理工事の説明会は非常に良かった。また開催し

てほしい。 

［委 員］公益財団法人文化財建造物保存技術協会の技術者の方と話ができてよか

った。今後も修理状況の情報を知らせてほしい。 

・旧西田川郡役所美観向上整備事業        

 ◆質問意見等 

［委 員］被害状況を軽く見ていた。次年度も修理を進めていく方針である。 

・東田川郡会議事堂上下窓建具修繕        

 ◆質問意見等 なし 

・松ヶ岡開墾士住宅整備工事              

 ◆質問意見等 なし 

２）民俗文化財 

・鶴岡市民俗芸能保存団体情報交換会等 

 ◆質問意見等 

［委 員］今年は市教委の協力で発表会を開催するまでに漕ぎ着けた。今後は



参加団体を増やしてこの動きを盛んにしていきたい。 

［教育長］地域で続けている民俗芸能は学校でも取り組んでいるところはある

ものの、見えないところも多い。今後は鶴岡の宝として市民の方々

にも見てもらう機会を作っていきたい。 

３）史跡                   

・松ケ岡開墾場保存修理事業（５番蚕室）        

 ◆質問意見等 

［委 員］補助比率が違うのはなぜか。また補助率をあげるにはどうしたらよ

いか。 

［事務局］事業主体等の財政規模や補助メニューによって決定される。こちら

も要望を出している。今後も要望を上げていきたい。 

［委 員］６月の地震で落下した瓦は５番蚕室の分も含まれているが、今回の

修理工事には含まれているのか。 

［事務局］今回落下した瓦は２階屋根のもので、修理工事対象は３階屋根のみ

である。ただし蚕室群は市が所有者なので別途市費で修繕する予定

である。 

４）天然記念物                

・文下のケヤキ樹勢回復保全事業                 

 ◆質問意見等 

［委 員］樹木医と共に樹勢回復保全事業の前後でドローンを使用した定点観

測を続けている。 

・宮泉寺のヒサカキ                 

 ◆質問意見等 

［委 員］市の保護審議委員の意見も聞きながら進めてほしい。 

 

５）日本遺産関係 

 ◆質問意見等  なし 

 

６）その他 

 ◆質問意見等 

［委 員］黒川地内の春日神社所蔵の甲冑・武具類の文化庁調査官による調査

が行われた。来年度も行われる予定。全部並べて整理し直したい。 

 

５．その他 

 ◆質問意見等 なし 

 

６．閉会 


